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Осенние праздники Церкви
Кто увидел Покров 

Пресвятой Богородицы, или 
Юродство в нашей жизни

14 октября Православная Церковь отмечает всем 
нам хорошо знакомый и близкий праздник Покрова 
Пресвятой Богородицы. В канун торжества, хотелось 
бы поделиться некоторыми соображением относитель-
но того, что мы, христиане, можем вынести для себя из 
событий более чем тысячелетней давности.

Для начала давайте вкратце вспомним, что же по-
служило причиной установления праздника. Ориенти-
ровочно в IX (по некоторым другим данным Х) веке, то 
ли русские, то ли сарацины осадили Константинополь.

Над столицей Византии, уже не в первый, да и не в 
последний раз, нависла угроза захвата. Благочестивые 
греки, научные опытом предшествующих поколений, 
собрались во Влахернском храме для общей молит-
вы, дабы испросить у Бога помощи в борьбе против 
очередных варваров. Эта помощь была явлена через 
Его Пречистую Матерь. Из всех молящихся, видение 
знамения, в котором Богородица распростерла свой 
Покров в знак защиты, сподобились лишь юродивый 
Андрей и его ученик Епифаний.

Давайте зададимся вопросом, почему все так про-
изошло? Я имею в виду не осаду Константинополя, а 
почему из всех молящихся христиан радости видеть 
Богородицу удостоились лишь двое? Ответ, конечно 
же, очевиден – они подвижники, будущие святые. Но 
только вот подвиг святости этот совершенно уникален.

Сегодня мы привыкли, что юродивым называют вся-
кого чудака или откровенно сумасшедшего. Но христи-

анское понимание юродства носит совершенно пара-
доксальный характер, поэтому-то этот редкий подвиг 
довольно трудно как-то определить или классифици-
ровать.

Русский литературовед, историк и фило-
соф Георгий Федотов в своем известном тру-
де «Святые древней Руси», говоря о подвиге 
юродства, указывает на такие его характери-
стичные моменты как:

1. Аскетическое попрание тщеславия, 
всегда опасного для монашеской аскезы. В 
этом смысле юродство есть притворное без-
умие или безнравственность с целью поно-
шения от людей.

2. Выявление противоречия между глубо-
кой христианской правдой, поверхностным 
здравым смыслом и моральным законом с 
целью посмеяния миру (I Кор. I - IV).

3. Служение миру в своеобразной пропо-
веди, которая совершается не словом и не 
делом, а силой Духа, духовной властью лич-
ности, нередко облеченной пророчеством.

Причем, «лишь первая и третья сторона 
юродства являются подвигом, служением, 
трудничеством, имеют духовно-практический 
смысл. Вторая служит непосредственным 
выражением религиозной потребности».

На Руси подвиг юродства был особо почитаем и во 
многом явился формой христианского подвижничества, 
отражающей национальный русский характер. Не смо-
тря на это, Греческая Церковь чтит 6 юродивых, среди 
которых есть как раз блаженный Андрей (кстати, славя-
нин по происхождению), о котором мы и говорили.

Можно сказать, что Спаситель был самым извест-
ным юродивым.

Давайте теперь обратимся к словам апостола Пав-
ла: «Ибо когда мир своею мудростью не познал Бога 
в премудрости Божией, то благоугодно было Богу 
юродством проповеди спасти верующих» (1Кор 1,21). 
В приведенной цитате содержится та мысль, что с точ-
ки зрения мира, христианство является безумством, 
юродством своего рода. Продолжая эту мысль, можно 
сказать, что Спаситель был самым известным юроди-
вым. Мы же, христиане, в своем стремлении подра-
жать Христу также ставим себя в положение юродства 
по отношению к внешнему миру. Помните, как в словах 
песни Леонида Дербенёва:

Пусть этот мир
Вдаль летит сквозь столетия,
Но не всегда
По дороге мне с ним.
В общем, к чему эти рассуждения? Получается, что 

христиане – юродивые в отношении к миру, а юроди-
вые – юродивые в отношении к христианам. Понятно, 
что приведенная мысль является достаточно условной, 
безусловным является лишь тот факт, что мы, од-
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нажды переступив порог храма, остались в нем, потому 
что пережили личную встречу с Богом. Какое-то время 
Он «нес нас на руках», потом нужно было «идти своими 
ногами». И вот здесь начинаются духовные проблемы. 
С каждым новым «шагом» делать следующий стано-
вится все сложнее и сложнее. Постепенно происходит 
привыкание к святыне, мы уже не чувствуем прежнего 
трепета и благоговения, а духовная жизнь замыкается 
в некое кольцо циклического выполнения молитвенных 
правил и походов в храм.

Совершенно иная ситуация была у блаженного Ан-
дрея. Взяв на себя подвиг юродства, терпя насмешки, 
побои, оскорбления, голод и жажду, стужу и зной, вы-
прашивая подаяния и тут же отдавая собранные сред-
ства другим нищим, он постоянно находился в состо-
янии прямолинейного движения к Христу. Его сердце 
всегда было открыто навстречу распростертым на Кре-
сте рукам Спасителя. Потому-то, не смотря на благоче-
стие христиан, окружавших его в храме, видения Бого-
родицы сподобились лишь Андрей с учеником.

Ну, а нам с вами, подражая подвигу святых, необ-
ходимо постоянно искать новые средства и формы 
для самопонуждения, стараться делать чуть больше, 
чем мы привыкли. «Возлюби труд: он, в соединении с 
постом, молитвой и бдением, освободит тебя от всех 
скверн, – пишет преп. Антоний Великий, – телесный 
труд доставляет сердцу чистоту; чистота сердца слу-
жит причиной того, что душа приносит плод».

Вот как раз «плодов души» нам и не хватает. Собе-
седуя сами с собой, мы часто говорим, что усталость от 
рабочего дня, забота о семье и прочие труды нас объ-
ективно выматывают, а потому и поваляться на диване, 
посидеть за компьютером или сократить молитвенное 

правило, мы вроде как объективно можем себе позво-
лить. По-человечески, так-то оно так, а вот по христи-
ански…

И здесь, со словами поддержки и вдохновения, об-
ращается к нам преп. Ефрем Сирин, который говорит, 
что горек конец всякой праздности, работая, ты может 
и изнеможешь, но впоследствии возвеселишься: «Не 
бойся труда и не говори: «Не изнемочь бы мне»; пред-
ставляй лучше в уме, что все святые (трудами) и стра-
даниями угождали Богу… Люби труды в это краткое 
время (жизни), чтобы покоиться вовеки… Будьте чада-
ми послушания в трудах, чтобы стать отцами в упоко-
ении».

Тяжек, конечно же, для нас бывает как труд физи-
ческий, так и духовный, но важным является и само от-
ношение к нему. Для этого святитель Иоанн Златоуст 
напоминает нам, что труд Господь на человека нало-
жил не для наказания и мучения, но для вразумления и 
научения. Здесь же и святитель Игнатий (Брянчанинов) 
напоминает, что без труда «сердце не сокрушится, [а] 
молитва будет бессильной и неистинной».

Труд – это залог подлинного Боговидения, если не в 
этой жизни, то в вечности. Каждому, конечно, конкрет-
ных указаний «что же делать?» не составишь, но и «хо-
дить по кругу» мы тоже не имеем права. Мы же с вами 
юродивые, так давайте будем юродивыми до конца.

Мы четко знаем куда идем и к чему стремимся, а 
потому, по слову преп. Макария Египетского: «Труды 
молитвы и поста и прочих дел нужно переносить с ве-
ликим удовольствием и благой надеждой. Цветы же и 
плоды трудов признавать действиями духа».

Протоиерей Владимир Долгих

Пророк Иона и утешение «неудачникам»

Нет никаких «счастливчиков» и «неудачников», 
есть испытания Божьи.

И это пройдет
Иногда трудное детство дает 

нам печальную пищу для раз-
мышлений на всю жизнь, хуже 
всего, формирует негативный и 
опасный стереотип о том, что мы, 
дескать, несчастны с рождения. 
Проблема в том, что когда чело-
век концентрируется на дурных 
мыслях, то их становится только 
больше, они пронизывают всю 
нашу природу и в конечном счете 
отравляют жизнь. Мы подавляем 
в себе творческую энергию, зало-
женную в нас Богом, вместо того, 
чтобы ее реализовывать себе и 
ближним на благо. Если вам кажется, что всё совсем 
плохо, попробуйте подумать о чем-то хорошем и сокро-
венном, сосредоточьтесь на том, чего хочет ваше серд-
це. И, главное, помолитесь Богу. Он Источник Жизни и 
всего доброго и светлого в этом мире. И Он способен 
изменить ВСЁ конкретно в вашей жизни.

Знаете, маленький пророк Иона ведь рос без отца, с 
мамой, как бы сейчас сказали, в малоимущей семье. На 

долю мальчика выпала доля жить во времена голода. 
Конечно, на Иону тяжким грузом упала и болезнь, ко-
торая мучительно убивала его. Можно ли представить 

более скорбное стечение обсто-
ятельств для маленького челове-
ка, ничего в жизни не успевшего 
сделать? Но Бог послал в дом 
вдовы из Сарепты Сидонской 
пророка Илию. И по молитвам 
святого Иона, находившийся то 
ли на последнем издыхании, то 
ли уже умер, был воскрешен го-
стем. Да, надо еще заметить, 
что в доме скромной вдовы в это 
непростое для Израиля время 
всегда были продукты для приго-
товления еды. Бог не оставил. И 
одна из самых несчастных семей 

вмиг стала счастливой.
Разберись в себе

Если кажется, что тебя преследуют «неудачи», по-
думай, что ты в жизни делаешь неправильно. Духов-
ный мир неразрывно связан с физическим, человек – 
это не только плоть и кровь, но и душа. Наши мысли и 
поступки отражаются на невидимой сфере персональ-
ного бытия, хотя это и не заметно глазу. Понятие «неу-
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1. Когда встанешь от сна, то первая мысль твоя 
пусть будет о Боге, первое слово и молитва к Богу, 
Создателю твоему, содержащему жизнь твою, могуще-
му всегда умертвить и оживить, 
поразить и исцелить, спасти и 
погубить.

2. Поклонись и воздай благо-
дарение Богу, воздвигшему тебя 
от сна и не погубившему с безза-
кониями твоими, но долготерпе-
ливо ожидающему твоего обра-
щения.

3. Положи начало лучшему, 
говоря с Псалмопевцем: «Сказал 
я: ныне я начал» (Пс.76, 11), – и 
прочее, ибо путь свой к Нему хо-
рошо совершает только тот, кто 
каждый день хорошо начинает.

4. С утра будь в молитве Се-
рафимом, в делах – Херувимом, 
в обхождении – Ангелом.

5. Времени напрасно отнюдь 
не трать, делай только самые не-
обходимые дела.

6. Во всех делах, словах и 
мыслях ум твой пусть будет на-
правлен к Богу. Не начертывай в 
уме что-либо иное, кроме Христа, пусть никакой образ 
не прикоснется к чистому сердцу, кроме чистого образа 
Христа, Бога и Спасителя нашего.

7. Побуждай себя всячески, насколько сможешь, к 
любви Божией и всегда с Псалмопевцем говори себе 

так: «В поучении моем разгорится огонь» (Пс.38, 4).
8. Всегда взирай внутренними очами на присутствие 

Бога, Которого ты хочешь любить непрестанно, и пото-
му отстань от всякого злого дела, 
слова и помышления, но все де-
лай, говори и помышляй честно, 
смиренно с сыновней боязнью.

9. Да будет в тебе вместе кро-
тость с похвалой и смирение с 
достоинством.

10. Слово твое да будет сми-
ренно, тихо, честно и полезно. В 
молчании твоем обдумывай сло-
ва, которые хочешь сказать, а 
праздное и гнилое слово отнюдь 
да не исходит из уст твоих.

11. Смех, если случится, пусть 
будет только до улыбки, и то не 
часто.

12. Храни себя от ярости, за-
пальчивости и ссоры, в гневе же 
будь сдержанном.

13. В пище и питии всегда хра-
ни воздержание.

14. Ко всякой вещи будь снис-
ходителен, тогда и Бог ублажит 
тебя, и люди похвалят.

15. Смерть – это конец всему, о ней-то и необходи-
мо всегда мыслить.

Святитель Димитрий Ростовский 
(Туптало)

Богодухновенное христианское наставление

дачник» больше похоже на клеймо, чем на объяснения 
того, что с нами происходит. Возможно, стоит к чему-то 
поменять отношение. Может, необходимо перестать 
совершать какие-то действия, конкретно – грех и безза-
кония, к которым так склонен человек. Ну а самое глав-
ное – нужно довериться Богу. У Него о нас есть Свой 
замысел, от которого мы, скорее всего, отклонились. 
Или Бог нас испытывает.

О пророке Ионе у Бога также был замысел – отпра-
вить святого на проповедь покаяния в Ниневию. Но 
Иона не захотел. Чтобы вразумить пророка, Бог послал 
на корабль, в котором плыл святой, страшную бурю. 
Иона понял свою ошибку и сделал безумное с точки 
зрение формальной логики – попросил моряков вы-
бросить его за борт как причину их несчастий. В то же 
время пророк тем самым полностью предался в руки 
Бога и его безумное, на первый взгляд, действие есть 
лишь акт безоговорочного доверия Творцу. Как извест-
но, пророк не утонул, а был поглощен китом. Но и здесь 
смерть миновала его, что лишь подтверждает тезис о 
том, что Богу нужно доверять.

За ночью следует рассвет
Всегда нужно помнить, что жизнь не статична. Не 

бывает одинаковых дней и ночей, ситуаций, людей, как 
бы мы ни пытались в том себя убедить. Календарный 
год идет внешне по одному и тому же кругу сезонов, но 

в нашей жизни они протекают по-разному. А поскольку 
мы живем сейчас, а не вчера или завтра, нам может ка-
заться, что так, как сейчас, будет всегда. Это в корне не 
верно. Надежда питает душу ожиданием грядущего. И 
это естественное человеческое чувство, которое лишь 
подтверждает, что «плохо» будет не всегда. Спросите 
у Бога. Он ответит. Главное – не впадать в отчаяние и 
молиться. Все наладится. Помните об этом.

Иона ведь тоже оказался в утробе кита – то еще ис-
пытание для психики. Наверное, первое после страха 
чувство, объявшее пророка, было как раз отчаяние. 
Оставшись в живых, он тем не менее находился в пол-
ной темноте, в желудке у огромной морской твари с 
туманными перспективами на будущее. Тогда пророк 
начал молиться Богу и каяться за то, что отступил от 
Его воли. В конце концов кит изверг Иону на сушу, он 
отправился в Ниневию, проповедал жителям покая-
ние, добился их раскаяния и спасения города от гнева 
Божьего. История жизни пророка Ионы, не раз затяги-
вавшаяся петлей настоящей трагедии на его шее (го-
лодная смерть, падение в морскую пучину, поглощение 
китом), милостью Божьей каждый раз оканчивалась 
настоящим «хэппи эндом». Верьте, всё будет хорошо, 
Бог не оставит.

Владимир Басенков
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Царица Елена была 
уже пожилой, если не 

сказать старой женщиной, 
когда мысль об обретении 
Креста целиком овладела 
ею. В ее годы можно было 
бы ограничиться тихой жиз-
нью дворца и всеми выгода-
ми порфироносной старости. 
Но ей не сиделось на месте.

Было предпринято путе-
шествие на Восток и тща-
тельный розыск всех све-
дений о месте Христовых 
страданий. Потом, когда си-
туация как-то прояснилась, 
наступило время раскопок, 
за которыми постоянно на-
блюдала царица. А даль-
ше…

Знаете, с чем можно срав-
нить радость обретения в 
земных недрах Святого Кре-
ста? С радостью венчания 
влюбленных! В чине венча-
ния, во второй священни-
ческой молитве говорится: 
«и да придет на них (бра-
чующихся) радость оная, 
юже имаше блаженная Еле-
на, когда обреете Честный 
Крест!». Другими словами: «пусть молодые возрадуют-
ся так, как радовалась Елена, когда нашла Крестное 

Древо!».
Очевидно, что тогдашнее ве-

селье было неким эталоном для 
многих будущих веселий. Та ра-
дость стала навеки образцом вся-
кой чистой христианской радости. 
В ней есть место страху, потому 
что искуплен Кровью Христа не 
кто-то, а я. И не абстрактные гре-
хи ближних, а конкретные грехи 
мои смыты этой Кровью. Поэто-
му и народ, увидев, Жертвенник 
Нового Завета, поднимаемый на 
четыре стороны света, вопиял не 
иное что, а только «Господи, по-
милуй!».

И в сентябре на Всемирное 
Воздвижение, и в середине Ве-
ликого Поста Крест выносится 
на середины храмов для покло-
нения. Но не только. Он выно-
сится для того, чтобы на нас при-
шла «радость оная, юже имаше 
блаженная Елена, егда обреете 
Честный Крест». Покаянию эта 
радость не помешает, но зато на-
дежду укрепит и душу ободрит. А 
это сейчас – самое что ни на есть 
полезное и нужное дело.

Кресту Твоему 
поклоняемся, Владыко!

Протоиерей Андрей Ткачёв

КРЕСТУ ТВОЕМУ ПОКЛОНЯЕМСЯ, ВЛАДЫКО!

Как правильно молиться Кресту, а как не следу-
ет, рассказывает митрополит Антоний (Пака-

нич) в праздник Воздвижения Честного и Животворя-
щего Креста Господня.

Большинству православных верующих известна 
молитва Животворящему Кресту как молитва «Да вос-
креснет Бог».

Животворящий Крест – это Крест, на котором был 
распят Господь Бог наш Иисус Христос.

Молитва Кресту действительно никогда не останет-
ся без ответа даже в  самых безнадежных ситуациях, 
если обращаться с верой и упованием на благодатную

А молитву «Да воскреснет Бог» читать нужно. Обя-
зательно. Она помогает бороться в первую очередь со 
злом в своей душе: завистью, ревностью, ложью, ле-
нью, самомнением. Ведь именно они самые страшные 

враги, с которыми следует сражаться всю свою жизнь.
«Да воскреснет Бог, и расточатся врази Его, и да 
бежат от лица Его ненавидящии Его. Яко исчезает 
дым, да исчезнут; яко тает воск от лица огня, тако 
да погибнут беси от лица любящих Бога и знамену-
ющихся крестным знамением, и в веселии глаголю-
щих: радуйся, Пречестный и Животворящий Кресте 
Господень, прогоняяй бесы силою на тебе пропята-
го Господа нашего Иисуса Христа, во ад сшедшаго 
и поправшаго силу диаволю, и даровавшаго нам 
тебе Крест Свой Честный на прогнание всякаго су-
постата. О Пречестный и Животворящий Кресте Го-
сподень! Помогай ми со Святою Госпожею Девою 
Богородицею и со всеми святыми во веки. Аминь».

О силе молитвы «Да воскреснет Бог»

Когда тебя, мой друг,
Порой гнетет недуг

И не находишь облегченья,
Ты вспомни о Христе,—
Страданья на Кресте

Ослабят вмиг твои мученья.
Когда же радость грез
Отравит горечь слез,
Когда тебя постигнет горе,
Ты вспомни лишь народ,—

Среди его невзгод
Твои страданья — капля в море.

1893 г. Коста Хетагуров

***
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Последствия духовной деградации 
современного человека

Каковы причины и признаки религиозного упадка 
современного человека? Что с нами не так? Да-

вайте попробуем разобраться.
29 сентября 1922 года из Петрограда в немецкий го-

род Штеттин вышел пароход «Обер-бургомистр Хаген» 
– первый из нескольких «философских пароходов», 
увозивший за пределы родины представителей русской 
интеллигенции. Более 80-ти философов, писателей, уче-
ных, экономистов с семьями отправились тогда в вынуж-
денную эмиграцию. Комментируя эту ситуацию в интер-
вью американской журналистке, Троцкий заявил тогда: 

«Мы этих людей выслали потому, что расстрелять их не 
было повода, а терпеть было невозможно».

Среди мыслителей навсегда покинувших тогда свою 
родину был Иван Ильин – глубокий и искренне верую-
щий философ, оставивший нам значительное письмен-
ное наследие. О некоторых его идеях мне и хотелось бы 
поговорить.

Есть категория людей, абсолютно не восприимчивая 
к разговору не только на религиозные, но и вообще на 
какие-либо смысловые темы. Думаю, все сталкивались 
с этим явлением. Объясняешь что-то человеку, объясня-
ешь, а все мимо: он либо опошлит сказанное, либо про-
пустит мимо ушей. Это все равно, что прочитать лекцию 
о нравственности и этике, а в ответ услышать: «Мне пле-
вать, я гулять хочу». Душа такого человека попросту не-
способна к восприятию не только религиозного опыта, но 
и вообще всякой осмысленности своего существования.

Однако эта ее «неспособность» не является чем-то 
врожденным, а приобретается в силу различных обстоя-
тельств и целого ряда неправильно принятых решений, 
осуществленных действий и сделанных выводов. Об-
ратный же процесс оздоровления довольно болезнен, а 
потому не каждый решается его пройти. Для того, что-
бы все-таки решиться на это, нужна сильная мотивация, 
связанная либо с собственным волевым усилием, либо 
с соответствующими, часто нелегкими, жизненными ис-
пытаниями.

Иван Ильин считал, что человек, прежде всего, дол-
жен понять необходимость своего очищения, в против-
ном же случае в религии он попросту не видит главного, 
что «порождает в нем пошлость и заселяет ее пошлыми 
содержаниями».

За примерами далеко ходить не нужно, их масса, и 
мы все с ними хорошо знакомы: разговоры о «попах на 
мерседесах» и «миллиардерах-епископах», о «зашо-
ренных» христианах, о служении Церкви сиюминутным 
политическим выгодам, о выкачке денег из прихожан и 
т.п. Конечно, я не стану убеждать, что все мы в Церкви, 
священники и миряне, безгрешные агнцы, это совсем не 
так. Тем более, что, по сути, это не так и важно. Личная 
проблема каждого нападающего на Церковь и ее членов 
совсем в другом.

Кто-то пришел в Церковь, обрел в ней Христа, и ему 
совершенно нет дела до того, как и чем согрешает его 
ближний. А кто-то, даже не переступив порога храма, 
не открыв ни одной христианской книги, не говоря уже 
о Священном Писании, самозабвенно поливает Церковь 

грязью. Разве для такого человека дело в Церк-
ви или чужих грехах? Все дело – в нем самом. 
Иван Ильин пишет, что у такого человека нет 
священного «ядра» личности, а все потому, что 
весь он – сгусток противоречий, у него нет кри-
териев Абсолюта, соответственно, нет и ориен-
тиров.

Такой человек может неплохо устроиться в 
этой жизни, но его внутренний мир – сплошной 
неупорядоченный омут: «Он представляет из 
себя религиозно-безразличный "ворох" множе-
ства не упорядоченных, случайных, пронося-
щихся содержаний, настроений, влечений и по-
ступков, – пишет философ, – он ведет смутную 
жизнь и сам есть водоворот полой воды; он есть 
дитя и частица хаоса. Его жизнь есть вечное 
замешательство, безответственное смятение, в 
котором нет главного, ибо все не-главно. В этой 

жизни нет безусловного критерия, нет высшего судии, 
нет духовного мерила и религиозного ранга».

Современная пропаганда тотального релятивизма, 
отсутствия нравственных критериев и лабильности цен-
ностей – прекрасная среда для формирования таких 
личностей, как описал Иван Александрович.

Когда человек не умеет воспринимать главное за 
главное, то за главное он почитает неглавное. Вот и по-
лучается «перевертыш», в котором нет духовной сокро-
вищницы, нет священного содержания, «нет внутреннего 
храма, нерушимого алтаря». У такой души нет стержня, 
она – «бесформенная масса», приобретающая форму 
лишь исходя из сиюминутной выгоды, для нее все «ров-
но», ничто не выше всего: «Она не имеет ценностной "ле-
ствицы" – ни в созерцаниях, ни в делах. Она живет вне 
идеи "главно-измерения"; и не имеет чувства духовного 
ранга. Поэтому она не умеет узнавать ни духовной силы 
людей, ни священности предметов, ни значительности 
содержаний; она вообще не ценит в жизни ни духовно-
сти, ни Духа; и не понимает, когда слышит от других о ре-
лигиозном преимуществе известных целей, побуждений 
и деяний. Она не верит ни в совесть, ни в честь».

Можно сказать, что эти слова Ильина – точная ха-
рактеристика современного человека. Мало того, что о 
таких понятиях, как честь и совесть никто практически 
уже не вспоминает, ведь они часто мешают достижению 
вполне определенных выгод, так многие современные 
глашатаи «прогрессивных» взглядов еще и религиозный 
опыт пытаются опошлить, видя в нем либо экзальтацию, 
либо иллюзию, либо психическое расстройство, либо 
игры разума, либо просто ложь.

Сегодня политика расчеловечивания человека все 

Протоиерей Владимир Долгих
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больше набирает обороты, но раскрутку этого махови-
ка Иван Ильин видел еще в начале ХХ века. Он пишет, 
что для отвергшей религиозный опыт души все критерии 
ее действий и поступков случайны и ничтожны. Каждый 
выбор в таком случае становится либо беспредметным, 
либо своекорыстным, либо случайным. Пошлость бук-
вально пронизывает такого человека, и он эту пошлость 
транслирует на других людей, на искусство, на культу-
ру, на родину, службу и, в конце концов, на Бога. Здесь 
Ильин вспоминает слова русского поэта Аполлона Григо-
рьева, указавшего, что мы живем в таком мире

Где обманчивым и близким
Чувством мерить всё дано,
Где зовут святое низким,
Где высокое смешно.
Незнакома духа пища
Миру тленному, и он
Лишь обман один и сон,
А не истины жилище.
Просто удивляешься, насколько «прозорливым» был 

Ильин. Будто о сегодняшнем дне он пишет, что в отверг-
шем религиозный опыт мире, в мире, живущем пошло-
стью, все измеряется ценою денег: любовь здесь пре-
вращается в проституцию, покаяние – в индульгенцию, 
правосознание – в дебаты наемных софистов, полити-
ков и адвокатов, искусство – в рынок выставок и рынок 
эстрады, свободное слово – в продажные СМИ. Каждое 
из этих понятий можно расширить и углубить, но общая 
канва и так понятна – все это мы наблюдаем буквально 
каждый день.

Утрата четких ориентиров, ценностей и идеалов фор-
мирует общество, где «все решается мнением толпы, 

одобрением улицы: предрассудком, поговоркой, эфе-
мерной репутацией, модой, массовым психозом, рекла-
мой, пропагандой, фельетоном, карикатурой, большин-
ством голосов», – пишет Ильин.

Суета и мещанство стали основными атрибутами 
современного человека, его воззрения – узки, побужде-
ния – ничтожны, масштабы – обмельчали. Человечество 
тонет в океане лжи, фальши, лицемерия, продажности 
и разврата. От важных вещей осталась лишь одна обо-
лочка. Смерть теперь связана с мелким страхом и ко-
рыстным расчетом в отношении других. Счастье стало 
восприниматься как самодовольство, наслаждение и 
эгоизм. Несчастье теперь наполнено одним малодуши-
ем, ропотом, озлобленностью и ожесточением. Богат-
ство теперь приводит к гордости, безответственности и 
пошлой роскоши. Бедность теперь связана с запуганно-
стью и завистью. Человек, пишет Ильин, утратил чувство 
собственного духовного достоинства и перестал уважать 
самого себя.

Последствия духовного обнищания человека – ката-
строфичны. Отвержение религиозного опыта фактиче-
ски ведет к утрате человеком своей человечности. Все 
это мы можем наблюдать воочию, и повернуть вспять это 
наше общечеловеческое падение вряд ли возможно. Но 
наше дело – не опускать руки и делать все, что в силах, 
чтобы замедлить этот деградационный процесс. Для 
этого нам дан ум, способность думать, познавать и гово-
рить. А ведь если копнуть глубже, то от этого, возможно, 
будет зависеть и наше спасение.

Протоиерей Владимир Долгих

Надежда. Как у всякого прояв-
ления и устремления души 

человеческой, у надежды есть два 
лика -- светлый и темный. Только та 
надежда добродетельна и светла, 
только та надежда конструктивна и 
созидательна, которая облачена в 
одежду конкретной деятельности и 
поступков, ведущих к достижению 
поставленных целей.

Бездеятельная, пассивная на-
дежда обязательно деструктивна 
по своему содержанию, она скорее 
вводит душу в заблуждение. Такая 
надежда, по сути дела, лукаво про-
воцирует и вынуждает обстоятель-
ства и Бога на снисхождение их к 
человеку. Это, несомненно, манипу-
лирующая миром надежда, демони-
ческая, темная надежда.

Даже в самых угнетающих поло-
жениях, человеку будет абсурдно 
надеяться и в то же самое время 
ничего не делать. Надежда -- не 
игра в рулетку. И даже играющий в 
рулетку, как-то по-особому, уникаль-
но-подчеркнуто старается бросать в 
стремительно вертящуюся цветовую 

воронку шарик, ощущая его пря-

мым и безусловным продолжением 
своей воли.

Однако даже деятельная наде-
жда, надежда выраженная в поступ-
ках и делах, не всегда может за-
вершиться достижением желаемой 
цели. Не всегда надежда резуль-
тативна. В этом случае, чем выше 
были поставлены цели, тем глубже 
ощущение человеческой душой ра-
зочарования. 

Надежда часто способна при-
водить к разочарованию. И вот что 
интересно, вот, что замечательно 
-- даже  в такой форме, в форме 
крушения и уныния, Бог отвечает на 
добродетель надежды, именно так 
Он нисходит к человеку. Надежда 
и разочарование весьма часто со-
пряжены между собой и, безуслов-
но, данную связь формирует Божия 
Десница .

Пропасть разочарования. Она 
может быть головокружительно-без-
донной, бесконечной. Она способна 
властно поглощать, подобно черной 
дыре во Вселенной. Ее пасть про-
глатывает человека, как пылинку. 
Разочарование укрывает душу тяже-

лой тьмой и непроглядным мраком.
Но разочарование лишь факт и 

осудить, избегать и уклоняться от 
него -- значит обесценить разочаро-
вание. Какая же ценность для души 
человеческой может быть сосре-
доточена в разочаровании? Ответ 
прост. Суть не в разочаровании, а в 
том, как человеческая душа на него 
отреагирует. Разочарование суть по-
буждение человеческой души к пе-
ременам. Разочарование -- водораз-
дел жизни человека. Созидательная 
реакция на разочарование влечет 
человеческую душу к жизни, в про-
тивном же случае душа ступает на 
тропу умерщвления себя. 

Как надежда, приводящая к до-
стижению целей для человека озна-
чает рост, так и разочарование -- при 
верной реакции -- может отсылать 
к росту духа. Разочарование -- это 
глубочайшее дно, от которого если 
человек умело оттолкнется, то име-
ет возможность к движению вверх, к 
возрождению и Самой Жизни. 

Дмитрий Арабаджи

Надежда
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Что такое искушение?

Как понять, что такое искушения, о которых ве-
рующие так часто слышат в храме и читают в 

поучениях святых отцов?
«И не введи нас во искушение»

Мой знакомый батюшка как-то ехал в общественном 
транспорте, и кто-то ему то ли на ногу наступил, то ли 
сумкой задел, в ответ на что он вскрикнул: «Ох, искуше-
ние!». Услышав это, стоящая рядом женщина ответи-
ла: «Как же вы, юноша, красиво ругаетесь!». Так что же 
такое искушение? Чтобы не уподобиться той женщине, 
давайте разберёмся.

Слово «искушение» на современном русском язы-

ке — «испытание». Каждому верующему человеку это 
слово известно по молитве «Отче наш», которую лю-
дям дал Сам Господь: «И не введи нас во искушение, 
но избави нас от лукавого». Произнося эти слова, мы 
признаём свою немощь, слабость перед лицом греха, 
осознаём всю глубину человеческого поражения гре-
хом. Мы просим: «Не дай мне споткнуться и упасть 
на пути к Тебе, поддержи меня, не дай мне сорвать-
ся в пропасть». Не Бог бросает в пропасть — человек 
в неё срывается из-за неосторожности. «Не введи во 
искушение» значит «сохрани меня в момент искуше-
ния, зная мою слабость». Неслучайно в конце этой мо-
литвы мы признаём свою немощь пред Богом.

Верующие очень любят повторять: «На всё воля 
Божия». В Священном Писании таких слов нет, есть 
более точная формулировка: ничто не происходит 
без воли Божией. Существуют два понятия, которые 
не надо путать: это благословение Господне и Божие 
попущение. Разница хорошо видна на примере Иова 
Многострадального. Помните, дьявол приступал к Богу 
с просьбой строить праведнику Иову разные козни? И 
только с попущения Божия это ему удавалось.

Откуда ещё мы знаем об искушениях? Из Еванге-
лия. Одним из самых ярких эпизодов Нового Завета 
стало искушение Господа нашего Иисуса Христа. Мы 
помним, что ко Христу как к человеку приступал сата-

на, пытаясь искусить Его так, как искушает людей. Он 
искушал Его хлебом, а также властью и чудом, явив 
три основных оружия против любого человека. Удиви-
тельно, что Господь, Который был не только Богом, но 
и человеком, Сам Себе попускал искушения дьявола, 
которые отражал словами из Священного Писания, а 
именно — из Второзакония: «Он же сказал ему в от-
вет: написано: не хлебом одним будет жить чело-
век, но всяким словом, исходящим из уст Божиих» 
(Мф. 4:4), «написано также: не искушай Господа 
Бога твоего» (Мф.4:7), «отойди от Меня, сатана, ибо 
написано: Господу Богу твоему поклоняйся и Ему 
одному служи» (Мф. 4:10).

Как человек может искушать Бога?
Обратим внимание на слова «не искушай 

Господа Бога твоего»: оказывается, человек 
может искушать Бога. Как такое возможно? Ис-
кушать Бога можно тем, чем искушали Христа 
иудеи — они требовали от Него чуда: «Тогда 
некоторые из книжников и фарисеев ска-
зали: Учитель! хотелось бы нам видеть от 
Тебя знамение» (Мф. 12:38). Что же ответил 
Христос? Мы помним: «Род лукавый и пре-
любодейный ищет знамения; и знамение не 
дастся ему, кроме знамения Ионы пророка» 
(Мф. 12:39).

Человек, который искушает Бога, ищет чуда 
от Него, находится на очень скользкой дорож-
ке. Он возводит здание своей веры на зыбком 
песке, без основания. Вера в чудо и вера, осно-
ванная на нём — это вера в антихриста. Люди 
будут очарованы чудесами, которые он будет 
творить направо и налево. Если вера человека 
основана на чудесах, значит, он выбрал лож-
ный духовный путь.

Бог не искушает
Важно отметить, что Бог никого не искушает. Святые 

отцы пишут, что искушения бывают от мира, от плоти и 
от дьявола. Это три фронта, с которых они на челове-
ка обрушиваются. От мира — значит, извне, от людей, 
через окружающих и обстоятельства нашей жизни. От 
плоти — то есть от повреждённой человеческой приро-
ды, это наши похоти, страсти, грехи и пороки: печаль, 
уныние, гордыня, сребролюбие и так далее. От дьяво-
ла — это бесовские внушения, помыслы, ситуации, ког-
да Бог попускает дьяволу вмешаться в жизнь человека, 
а также случаи прямых встреч с бесами, как это случа-
лось со святыми подвижниками.

Апостол Иаков пишет: «В искушении никто не го-
вори: Бог меня искушает; потому что Бог не иску-
шается злом и Сам не искушает никого» (Иак. 1:13). 
Это очень важно! Некоторые люди неверно трактуют 
молитву «Отче наш», полагая, что Бог вводит их в ис-
кушение. Повторю, что это не так. Человек сам иску-
шается от своей греховности и похоти: «Каждый ис-
кушается, увлекаясь и обольщаясь собственною 
похотью; похоть же, зачав, рождает грех, а сделан-
ный грех рождает смерть» (Иак. 1:14-15).

Как говорят святые отцы, дьявол силён нашей не-
мощью. Наши страсти, грехи и пороки — это открытые 
двери для бесовских сил. Именно поэтому нужно об-
ратить внимание на своё духовное состояние. Святые 

Протоиерей Константин Лисняк
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подвижники пишут, что это очень важно. Попробуйте 
провести день, внимательно наблюдая за собой: свои-
ми мыслями, чувствами, переживаниями — и поймёте, 
какое это серьёзное оружие. Мы ведь осуждаем, сквер-
нословим, издеваемся не задумываясь. А при бдитель-
ном отношении к своему душевному состоянию многие 
греховные привычки постепенно уходят.

У пророка Иеремии есть такие слова: «Смерть вхо-
дит в наши окна, вторгается в чертоги наши» (Иер. 
9:21). Святые отцы толкуют эти слова так: враг иску-
шает нас прежде всего через глаза и уши, то есть мы 
искушаемся тем, что видим и слышим. Участие в раз-
говорах, сплетнях, пересудах — разве не любим мы 
всего этого? Однако человек, который хочет избежать 
искушений, должен сторониться такого «досуга».

Бороться с искушениями нужно на уровне помыс-
лов: пришёл — надо сразу пресекать. Есть несколько 
ступеней, по которым грех входит в человеческое серд-
це. Чтобы этого не случилось, человеку очень важно 
сказать: «Не разрешаю!» или «Отойди от меня, сата-
на!» Есть даже такая молитва святителя Иоанна Зла-
тоуста: «Отрицаюсь тебе, сатана, гордыни твоея и 
служения тебе, и сочетаюсь Тебе, Христе, во имя 
Отца, и Сына, и Святаго Духа. Аминь».

Ещё одно величайшее оружие против искушений — 
смирение. В этой связи мне вспоминается Антоний Ве-
ликий, которому однажды было показано, что весь мир 
опутан сетями дьявола. Он спросил: «Кто же может 
избежать их и спастись?», — на что был ответ: «Сми-
ренные даже не касаются их». Смирение — высшая 
степень духовного совершенства, достичь его очень 
сложно, но постараемся хотя бы изучать матчасть.

Так что же делать, чтобы не поддаваться искуше-
ниям?

Наблюдать за собой — если не в течение дня, то 
хотя бы несколько часов в сутки. Молитва, изучение 
Священного Писания, участие в таинствах — это наше 
вечное оружие в борьбе с дьяволом. В монастырях 
есть ещё практика исповедания помыслов, когда более 

опытные воины Христовы — духовники — раскрывают 
козни врага ещё в зачаточном состоянии. Бороться с 
сатаной трудно: у него многовековой опыт искушения 
людей, он тысячелетиями сражается с человечеством. 
А человек рождается на несколько десятилетий всего, 
и как ему противостоять искусным козням? Только с по-
мощью изучения опыта предыдущих поколений, а это 
Священное Писание и труды святых отцов.

Также в борьбе с искушениями важно, в каком об-
ществе мы вращаемся, с кем общаемся. Мне вспоми-
нается «Исповедь» блаженного Августина, в которой он 
рассказывал о себе такой случай. Однажды друзья-я-
зычники пригласили его на гладиаторские бои. Он не 
хотел идти, так как считал, что христианину не должно 
развлекаться таким образом. Однако его всё же угово-
рили пойти, предложив просто посидеть за компанию, 
пообщаться и не смотреть на арену. Конечно, не смо-
треть не удалось, и через некоторое время, увлёкшись 
кровавым зрелищем, он уже кричал вместе со всеми, 
как бесноватый, поднимая палец то вверх, то вниз. Эта 
история показывает, насколько прав был апостол Па-
вел, который учил: «Худые сообщества развращают 
добрые нравы» (1 Кор. 15:33). Очень важно, каких мы 
выбираем друзей и единомышленников. Во все време-
на лучше быть одному, чем вместе с кем попало. Не 
стоит гнаться за количеством друзей, лучше пусть они 
будут с вами одной веры, одного уровня культуры, с та-
кой же шкалой ценностей, что и у вас.

В заключение скажу: не надо бояться искушений. 
Всё движимо Промыслом Божиим, Господь даже зло 
заставляет служить добру. Если Он и попускает каки-
е-то искушения, они никогда не бывают больше наших 
сил. Если страх всё же одолевает, мы можем просить 
Его: «Ты знаешь мою немощь, не попусти больше, 
чем я могу понести», — и Он обязательно услышит.

Протоиерей Константин Лисняк
Худ. Александр Простев

О любви

Господь дает человеку способ-
ность любить, и этот дар пред-

назначен для настоящей и крепкой 
семейной любви. Но человек часто 
не желает строить свою жизнь в со-
ответствии с Божией волей, прида-
вая значение лишь своим страстям 
и желаниям. И горькие результаты 
такого неразумного поведения не 
заставляют себя долго ждать.

Супружеская любовь способ-
на делать человека счастливым и 
благородным, может возвышать все 
светлое и доброе в умах и сердцах, 
вдохновлять на самые великие под-
виги и дарить радость другим. Но 
все самое ценное и важное в жизни 
требует к себе особенно бережного 
отношения.

Приведем для пояснения такой 

пример. Дары Господни, предна-
значенные нам для того, чтобы мы 
научились по-настоящему любить, 
можно сравнить с материалами, 
отпущенными нам со склада для 
строительства красивого и удобного 
дома. Вот мы их погрузили на боль-
шую машину с прицепом, но как сле-
дует не закрепили, а машину ведем 
на большой скорости и небрежно. 
На одном повороте несколько бре-
вен потеряли, на другом - несколь-
ко мешков с цементом уронили, на 
следующем - половину кирпичей 
рассыпали. Проехали с ветерком, с 
острыми ощущениями долгий путь, 
стали разгружаться, смотрим - а 
строительных материалов только 
на маленький сараюшку хватает. А 
ведь нам в нем жить! Так и со спо-
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Есть история об одном богатом человеке, который 
подобно Соломону или принцу Гаутаме, пресы-

тившись благами мира, хотел высшей правды, хотел 
найти смысл существования. Он обратился с вопросом 
к своему старенькому воспитателю, и тот предложил 
пойти в пустыню к монахам. Те, мол, ближе к Богу и 
знают больше. Они пошли и сбились с пути. Изнурён-
ные жарой и путешествиями, они обнаружили, что вода 
на исходе. Старик уже совсем изнемог от жажды и по-
просил своего воспитанника оставить его в пустыне, а 
воду оставшуюся взять себе. Молодой человек вспом-
нил всю ту заботу и любовь, которую видел от своего 
воспитателя, и влил ему в уста всю оставшуюся воду, 
не дал старику умереть от жажды. И в это время он 
впервые за многие годы почувствовал ту радость, без 
которой так долго томился. Он понял, что жить — это 
значит отдавать, жертвовать, проще сказать, любить. 

Он взял старика на руки и пошёл обратно. «Куда мы?» 
— спросил наставник. «Назад, домой, — ответил юно-
ша. — Я понял смысл жизни».

Я иду по улице и смотрю на проходящих и проез-
жающих в транспорте мимо людей. Кто они для меня? 
Друзья? Товарищи? Братья? Брёвна? Волки? Прп. Иу-
стин (Попович) говорит, что всякий человек будет жить 
вечно, и значит всякий человек — твой вечный брат. Я 
верю ему и чувствую правду этих слов. Но чувствую 
также, что нужно многое сделать, чтобы мысль эта по-
селилась навсегда в моем сердце. И в первую очередь 
нужно, чтобы перед моим мысленным взором всегда 
был Воскресший из мёртвых, Первородный между 
братьями.

Без Него мы — скоты и звери, с Ним мы — семья.
Протоиерей Андрей Ткачев

***

3 мужских поступка от пророка Моисея

Защищайте слабых, доверяйте Богу и берите на 
себя ответственность – такие советы дает пророк 

Моисей каждому мужчине.
Заступайтесь за слабых

Защита – одна из главных функций мужчины, при-
чем в современном мире ее природа выходит далеко 

за рамки грубой физической силы в решении вопросов. 
Не зря говорят, что за настоящим мужчиной женщина 
«как за каменной стеной». Если семья, малая церковь, 
это крепость, то мужчина – стены этой крепости, ее 
безопасность, и функции по обеспечению нормально-
го существования жителей бастиона. Умея постоять за 
себя и близких, мужчина никогда не пройдет мимо без-
закония.

Так и Моисей, бежав от гнева египетского царя 
(уже не сумев пройти мимо сцены издевательства на-
дсмотрщика над соплеменником), защитил дочерей 
священника от пастухов, отгонявших сестер с их ста-
дом от колодца. И священник Иофор, и его дочь Сеп-
фора поняли: Моисей – настоящий мужчина! Рядом с 
таким хочется находиться, а потому вскоре Сепфора 
стала его женой, а Иофор – тестем. Быть защитником 
не только благородно, но и полезно, ведь доброе дело 
у Бога не останется без награды.

Найдите мужество доверять Богу
В нашем мире, где слово начинает все меньше зна-

чить, грех выдается за добродетель, а подозритель-
ность становится нормой общения, проявлять волю, 
вести праведную жизнь и оказывать доверие все слож-
нее. Но жизнь всегда была непростой, и только через 
преодоление можно познать настоящую цену Истины. 
Довериться Богу в нашем мире – значит, вопреки уста-
новленным правилам пойти по пути максимального со-
противления и формальной логики, но при этом полу-
чить в союзники и покровители Самого Творца.

Вера в Бога сама по себе есть акт мужества, что мы 

собностью любить и быть любимыми: нельзя в любовь 
играть, как нельзя играть с заряженным ружьем или 
гранатой!

Супружескую любовь можно убить, а можно просто 
не дать ей состояться, раскидав Божии дары во все 
стороны.

Развратные мысли, действия, чтение и разглядыва-
ние всякого рода развратных, "грязных" фотографий и 
изданий, которые встречаются сейчас на каждом шагу, 
- всё это разбрасывает в разные стороны "строитель-

ные материалы" для настоящей любви. Игра в любовь 
поначалу дает острые ощущения, которые неизбежно 
опустошают душу человека. В итоге любовь проходит 
мимо, так и не состоявшись. Тогда люди выходят замуж 
и женятся уже не по любви, а потому что пришло вре-
мя обзаводиться семьей. А сердце-то к любви стало 
неспособно, хотя и продолжает бесплодно ждать осу-
ществления своей заветной мечты. Но мечты в этом 
случае так и остаются мечтами…

Протоиерей Борис Балашов
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и видим на примере пророка Моисея. Господь избрал 
его для того, чтобы вывести еврейский народ из египет-
ского плена. Конечно, от столь серьезной миссии муж-
чина сначала хотел отказаться, тем более, что не имел 
дара красноречия, требующегося лидеру и оратору. Но 
Бог ответил своему пророку, что именно Он дарует и 
необходимый талант, и нужных людей для совершения 
доброго дела. Тогда Моисей, собрав всю волю в кулак, 
принял повеление Божие, войдя в библейскую историю 
под именем освободителя избранного народа.

Берите на себя ответственность
Разовый «хороший» поступок – это здорово. Гораз-

до сложнее выбрать себе добро за образ жизни, взяв 
на себя ответственность за свою жизнь, жизнь близ-
ких, собственное дело, общественное служение… От-
ветственность предполагает, что вы имеете мужество 
каждодневно проявлять заботу о людях или деле, не 
сбрасывая с себя это бремя, не устраняясь в трудные 

моменты, а продолжая исполнять взятые обязатель-
ства.

Моисей 40 (!) лет вел свой народ в землю обетован-
ную. Естественно, за это время и сам он, наверняка, 
неоднократно испытывал уныние и желание сбросить 
со своих плеч груз великой миссии, и, тем более, его 
народ постоянно по малодушию то упрекал своего 
вождя, то впадал в язычество, постоянно преподнося 
пророку очередной «сюрприз». Но Моисей не бросил 
своего служения и не отрекся от своих соплеменников 
(хотя мог на все махнуть рукой, собрать ближайших со-
ратников, все свое богатство и уйти куда подальше от 
скитавшихся с ним по пустыне иудеев). И пророк ис-
полнил свои обязательства, приведя народ на родную 
землю. Как говорится, взялся за гуж – не говори, что не 
дюж. В соответствии с чем и совершил свой героиче-
ский поступок длинною в 40 лет пророк Моисей.

Владимир Басенков

Первый учитель
Учитель называется этим именем

по участию в деле истинного Учителя.
Блаженный Иероним Стридонский

Человек с самого рождения и до конца своей зем-
ной жизни постоянно обучается, познает и разви-

вается. И очень важно, чтобы на жизненном пути ему 
встретились хорошие люди, хорошие учителя.

Моим первым учителем была Александра Констан-
тиновна – прекрасный педагог и воспитатель. Это был 
светлый учитель, она любила чистоту, порядок, спра-
ведливость и дисциплину. Конечно же, как и у всякого 
преподавателя младших классов, у Александры Кон-
стантиновны был ненормированный рабочий день, 
огромная ответственность и постоянное нервное на-
пряжение. И когда она с нами физически и морально 
уставала, то своеобразным способом эту усталость 
снимала. Во время урока она обращалась к нам со 
словами: «Класс, встать. Песню запевай». Мы дружно 
вставали и пели. Очень любила песню «Родительский 
дом» и другие песни из репертуара Льва Лещенко. И 
если кто-то, проходя по школьному коридору, слышал, 
что во время уроков наш класс поет, говорили: «Сегод-
ня Александра Константиновна не в духе». Ее считали 
строгой учительницей, но не я. Потому что дома у меня 
был не менее строгий отец.

И я все думал: а если встретятся Александра Кон-
стантиновна и мой отец, кто победит в строгости? 
И они однажды встретились. Победило смирение и 
юмор. Это было на выпускном вечере – после оконча-
ния третьего класса был прощальный вечер. Пришли 
школьники со своими родителями и я со своим отцом. 
Обычно на родительские собрания ходила мама, а тут 
вышло исключение. Ребята читали стихи, родители да-
рили цветы и благодарили нашего первого учителя. Но 
вдруг праздничный вечер омрачился недовольным вы-
ступлением мамы моей одноклассницы. Она обрати-
лась к учителю со словами: «Мы все благодарны вам, 
но моей дочери вы поставили итоговую оценку четыре, 

хотя она заслуживает пятерку». На что Алексан-

дра Константиновна ответила: «Эта оценка никуда не 
идет, вся жизнь впереди, впредь будьте внимательнее, 
и все будет отлично». Но мама не успокаивалась и, уже 
повысив тон, требовала исправить оценку. В этот спор 
вмешались другие родители – праздничное настрое-
ние улетучивалось. Но тут неожиданно встал мой отец 
и громко произнес: «Я тоже недоволен оценкой моего 
сына». Все замолчали, и в этой тишине тихо произнес-
ла Александра Константиновна: «И вы тоже, Владимир 
Георгиевич?» – «Да, я тоже. Я проверил своего сына, 
и у него максимальная оценка – тройка, а вы ему по-
ставили четыре». Вздох облегчения пронесся по всему 
классу, и праздничный вечер благополучно завершил-
ся.

И еще долгие годы отец говорил, что я «еду на ба-
гаже», данном мне Александрой Константиновной, и 
ничего к нему не прибавляю. После окончания школы, 
института и аспирантуры я решил навестить своего 
первого учителя. Нашел друга-одноклассника, и вме-
сте мы пришли домой к Александре Константиновне, 
которая была уже на пенсии. Вспоминали годы учебы, 
рассказывали о своих успехах, чем очень обрадовали 
своего учителя. В тот день у нее было очень радостное 
лицо, а улыбку и добрые глаза помню до сих пор.

Учась в школе, мы занимались спортивной борьбой, 
с удовольствием ходили на тренировки, после них по-
долгу беседовали. Наш тренер говорил, что не все из 
нас будут чемпионами, но главное – быть здоровыми, 
стойкими, смелыми, самоотверженными и дружными. 
Некоторые из ребят ленились на тренировках и на во-
прос тренера:

«Почему не выкладываетесь полностью?» – отве-
чали: «Болит рука или спина». На что тренер сказал: 
«Если болит рука, тренируй ноги, если болит нога, тре-
нируй шею, если все болит, но здоров один лишь па-
лец, тренируй этот палец». То есть учил нас не падать 
духом, уметь терпеть боль, держать удар, никогда не 
сдаваться – не только на соревнованиях, но и в жизни, 
что очень пригодилось и в духовной борьбе.

Тренер учил нас не падать духом, уметь терпеть 
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боль, держать удар, никогда не сдаваться

Прошли годы, и когда я осознанно стал читать псал-
мы Царя Давида, обратил внимание на эти строки:

«Благословен Господь Бог мой, укрепляющий 
руки мои для битвы, персты (пальцы) мои – для 
сражения» (Пс. 143, 1).

По толкованию Евфимия Зигабена:
«Под перстами праведника можешь понимать 

действия его, не исключая и самых малых, которы-
ми он поражает диавола».

Учили честно идти к своей цели и никогда не остав-
лять друга в беде. И таким был мой друг, занимавшийся 
с нами борьбой, Алексей Цепцура – настоящий герой, 
пожертвовавший собой ради ближних. После оконча-
ния школы наши пути разошлись, мы выбрали профес-
сии своих отцов: он стал пожарным, а я – врачом. Вот 
как описывает саратовская газета подвиг Алексея:

«Начальник караула пожарной части Алексей Цеп-
цура погиб 10 декабря 2006 года при тушении Ледово-
го Дворца спорта. Он вывел из пылающего здания 200 
ребятишек, а потом вместе с экипажем работал в са-
мом пекле: заливал горящий подвал. Дважды он подни-
мался менять баллоны с воздухом, а когда спустился к 

эпицентру возгорания в третий раз, ему стало плохо. 
Через два часа он умер».

Царствие Небесное брату нашему Алексию.
Конечно, в советской школе не было уроков основ 

православной культуры и религиоведения, но удиви-
тельным образом Господь посылал хороших людей. 
Таким учителем для меня была раба Божия Елена, гре-
чанка родом из Цалки. Она впервые рассказала мне о 
земной жизни Иисуса Христа, о молитве и посте. Воис-
тину, чудны дела Твои, Господи! Кто бы мог подумать, 
что в далеком 1986-м году, в городе Саратове, все 
это объясняли школьнику, который станет епископом 
Цалки. Вся наша жизнь – это удивление. Удивляемся 
Промыслу Божию, как «Вся премудростию сотворил 
еси» (Пс. 103, 24). Ведь «все дела Божии удивитель-
ны, достойны изумления и исполнены премудро-
сти».

Оглядываясь назад, благодарю своих учителей за 
то, что все они, воспитывая, обучая, тренируя, настав-
ляя и благословляя нас, желали нам счастья. А разве 
можно быть счастливым человеком без благодарности 
и благодарным – без счастья?

«Благодарность – это самое сердце счастья; 
вычтите из счастья благодарность, и что останет-
ся? – всего-навсего благоприятные обстоятель-
ства, не более того».

Будем от всего сердца благодарить своих учителей, 
которые научили нас читать и писать, познавать види-
мый мир, и милостивый Господь пошлет нам учителей, 
которые научат нас молиться, верить и любить, позна-
вать себя и мир духовный. Благодаря нашим учителям 
мы благодарим Самого главного Учителя (Мф. 23, 8), 
Который учит нас всему доброму, светлому и святому, 
без чего невозможно быть счастливым человеком ни в 
этом мире, ни в ином.

Некоторые христиане сетуют на то, что в наше 
сложное время оскудения духовных дарований уже нет 
великих учителей молитвы, покаяния и любви. Но если 
мы будем благодарны Богу и «верны в малом» (Лк. 
16, 10) за учителей земной науки, то любящий Господь 
явит нам учителей Небесной науки, чтобы научиться и 
подготовить себя к истинному счастью и радости бес-
конечной в месте светлом, блаженном и отрадном, где 
святые вселенские учителя и их верные ученики благо-
дарят и славят Пресвятую Троицу ныне и присно и во 
веки веков. Аминь.

Епископ Григорий (Кация)

ХудожникВладимир Гальдяев
(1938-2001)

 "Какое искусство сравнится с искусством образования души и просвещения ума юноши? 
Человек знающий сие искусство, должен быть внимательнее всякого живописца и ваятеля".

"Благоповедение нужно, а не остроумие; нравственность, а не сила речи; дела, а не слова: 
это доставляет царствие, это дарует и действительные блага. Не язык изощряй, но очищай 
душу".

"Будем так наставлять наших детей, чтобы предпочитали добродетель всему другому, а 
обилие богатства считали за ничто".

"Не одно рождение делает отцом, но хорошее образование; и не ношение во чреве делает 
матерью, но доброе воспитание".                                                                             

                                                                                                                                       Иоанн Златоуст
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   Страничка для детей и взрослых

Сегодня кто-то продавал на перекрестке счастье.
Оно лежало средь крючков и старых ярких 

платьев,
среди усталых пыльных книг, средь кисточек и мела.
Оно лежало и на всех неверяще смотрело.
Народ шел мимо, редко кто вдруг подходил к при-

лавку
Купить брошюрку, календарь, иголку, нить, булавку.
И равнодушный взгляд скользил по глупой мелочов-

ке,

А счастье так просилось в дом, так робко и неловко.
Моляще поднимало взгляд, едва-едва пищало,
Но «кто-то» мимо проходил и счастье замирало.
Темнело, я брела домой. В карманах грея руки.
Торговец собирал товар, чуть напевал со скуки.
Я бы прошла, но вдруг задел молящий и печальный
Беспомощный несчастный взгляд, как будто вздох 

прощальный.
Я подошла, а за стеклом пластмассовой витрины
комочек маленький дрожал от горя и обиды.

Комок устал, хотел в тепло, замерз на этой стуже,
но к сожалению, комок был никому не нужен.
— И сколько стоит? — голос мой дрожал от напря-

жения.
— Что? Это? — Это! — Да бери, оно — одни муче-

нья!
Я бережно взяла комок, к груди его прижала,
Закутав в складочки пальто домой почти бежала.
Бежала греть. Скорей, скорей! В тепло с морозных 

улиц,
И даже блики фонарей как-будто улыбнулись…
И улыбался белый снег, и небо. Мир смеялся.
Нашелся все же человек, что счастьем не кидался.
Я принесла комочек в дом и стало вдруг понятно,
Что никому его не дам, и не верну обратно.

Лариса Рубальская

Счастье

«Дня рождение» — рассказ о счастье Григория Берковича

Детская площадка. Две девочки качаются на ка-
челях и ведут неторопливую, светскую беседу.

— Что-то давно никакого праздника не было, — за-
думчиво говорит одна. — Жалко!

— Мне не жалко, — говорит вторая.
— Ты праздники не любишь?!
— Люблю! Очень! У меня их полно, каждый день 

— праздник!
— Не может быть!
— Может. Мы празднуем Дня рождение.
— День рождения, ты хотела сказать.
— Дни рождения мы тоже празднуем, но редко, 

только раз в год. А Дня рождения — каждый день. 
Мой папа этот праздник выдумал.

— И как вы его празднуете?
— Очень просто! Папа будит утром меня и маму, 

мы все бежим на кухню, берем стаканы с водой и папа 
говорит тост: «Отличный день сегодня родился! Нам с 
ним очень повезло! За Новый День!» И мы пьем воду, 
едим мед и поем какую-нибудь песню.

— А если день плохим получится?
— Так раньше и было. А как только мы стали от-

мечать этот праздник, почти все дни или хорошие или 
очень хорошие. Редко-редко что-то не очень хорошее 
происходит.

— Почему же тогда у других людей такого праздника 
нет?

— Папа сказал, что этот праздник есть у всех, толь-

ко не все его замечают. Многие просто забыли об этом 
празднике. Если хочешь, приходи в субботу к нам. Пе-
реночуешь, а утром вместе с нами попразднуешь!

Худ. Нино Чакветадзе


